
【研修報告】 

令和５年度 第１回 在宅医療・介護関係者研修会を開催しました 

             諫早市在宅医療・介護連携支援センター かけはしいさはや 

 

『リハビリテーション薬剤 生活を支える薬物療法のキホン』 

 

令和５年９月２８日 19時～20時 

講師：池田 理恵先生 

こはく堂薬局 管理薬剤師 

 

 諫早市薬剤師会様よりご協力を得て、池田理恵先生を 

お迎えし、研修会を開催しました。 

 “リハビリテーション薬剤”という言葉を初めて耳にする 

方も多くいらっしゃったのではないでしょうか。 

薬によって、生活機能の低下を招いてしまうこともあると 

いうことや、その時にどう対応すればいいのか、大変詳しく 

お話いただきました。 

そのようなことに気づくには、本日の講義内容を理解して 

おくことも必要ですが、池田先生がおっしゃった『暮らしが 

先に来る思考回路』で患者・利用者を見る、話を聞くことが必要とされていると感じました。 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

・薬剤に関する受講を受けることで、利用者が使用している薬剤を定期的に確認する

ようになりました。リハ薬剤に関しては、初めて聞く言葉でしたが新しい考え方を学

ぶことができました。 

 

・薬とは、症状の改善だけでなく、副作用で、暮らしの質が落ちて 

しまうものだと改めて考えさせられました。 

 

・介護職で知らないことが多く、大変参考になりました。 

ありがとうございます。 

参加者の感想(一部抜粋) 

次回は１１月２４日(金)に歯科医師の増山先生の研修会を開催予定です 



 

参加者：４９名 回答者数：２０名（回収率 40％） 

１． 性別（男性 7 名/女性 13 名） 

２．所属 

令和 5年度 第 1回在宅医療・介護関係者研修会 

『リハビリテーション薬剤―生活を支える薬物療法のキホンー』 

～』アンケート結果 

 



３．職種  

 

４．年齢 
管理者 



５．職場の経験年数 

 

 

６．本日の研修内容はいかがでしたか 

 



７．本日の研修の感想をご自由にお書きください。 

 

・大切だけど忙しさを理由にないがしろにされている事項をコンパクトにまとめていただ

き良かったです。 

 

・介護職で知らないことが多く、大変参考になりました。ありがとうございます。 

 

・薬剤について詳しく説明していただき、勉強になりました。 

 

・ご講演ありがとうございました。私は薬剤師ですが、池田先生の薬局・薬剤師を活用して

もらいたい、という思いに同感するとともに、身の引き締まる思いでした。 

 

・病態と薬効については復習のような感じだったが、普段連携させていただいてる方々と共

通認識で対応できるのでこういう機会はありがたいと思うし、逆に他事業所の方々が理解

しづらい点は医療職がもっと歩み寄る必要性があると思うので、どのような声で研修企画

に至ったのかなど分かれば自施設に持ち帰って課題共有もしやすいかと感じました。 

 

・薬局に浣腸を頻繁に買いに来られる方がいるので、今日の内容を参考にしてお話をゆっく

り伺って機会があれば病院などへ紹介を出来たらと思う 

 

・講義はよかったのですが、講義される範囲が広く専門的になりすぎてもう少し生活に関連

した内容がよかったのでは・・薬剤リハとして理解があまりできなかった。 

 

・薬とリハビリの関係性が再確認でき、いい研修となりました。ありがとうございました。 

 

・丁寧な説明で気づきが多くありました。 

 

・とても勉強になりました。 

 

・薬剤に関する受講を受けることで、利用者が使用している薬剤を定期的に確認をするよう

になりました。リハ薬剤に関しては、初めて聞く言葉でしたが新しい考え方を学ぶことがで

きました。 

薬とは、症状の改善だけでなく、副作用で、暮らしの質が落ちてしまうものだと改めて考え

させられました。 

 



８．研修会の運営(テーマ・開催方法・日時等)に関するご意見・ご
要望等ありましたらご記入ください。 
 
・ケアマネージャーの意見を聞いてみたいです。 「先生！そんな事言われても困ります！」

みたいな感じで、、、 

 

・研修会は、本日のような夜の時間帯に開催していただけると参加できるので助かります。 

今後とも、どうぞよろしくお願いいたします。 

 

・オンラインで開催していただいているので顔の見える関係づくりは難しい点もあります

が、ワークライフバランスも兼ね備え学習することもできるのですごく助かっています。全

般的な知識供給だけでなく、近年大変なこと、困ってる上手くいったなどの生の声や地域課

題についても、解決までには至らないでしょうがお互いの思いやアイデアが共有できる場

も対面式などでいつか実現するといいなと思いました。今日先生たちが話されていた感想

が、「そうそう！」とつい共感してしまったのでふとそう感じました。 お忙しいなか企画運

営ありがとうございました。 

 

・研修会に参加させて頂きありがとうございました。なかなか会場である研修会には参加出

来ず、今回みたいな研修会だと自宅で参加できるのですごく助かります。また、何か機会が

あれば参加させて頂こうと思います。 

 

・訪問介護の調整が難しくなってきており、かけはしが訪問介護事業所と話す機会を持って

頂きこれからのことや現時点での受け入れ態勢や今後、事業の継続が行うことができるか

等、考えを尋ねて頂きたい。訪問介護が連絡協議会がないため窓口がないので。 

 

・日中にあれば研修を受講しやすいです。 

 

・オンライン研修や時間帯は出席がしやすく助かります。 

 


